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李力：作为景区，要知道自己最核心的内容是什么？卖点在哪里？
不要都是一日游、二日游地推线路。能不能挖掘景区的特点，在适当的
时间让游客多住几天？哪怕给大家提供一个发呆的地方也好啊。

沈宁：河南有景区 400 多家，各家该做哪类客源？是做入境、地
接？还是做周边游？这一点必须定位好，只有定位好，才能做出特色，
才能赢得大家青睐。我举个例子，周庄旅游8年前很红火。但周庄周
边有十几个像周庄一样的水乡，有的干脆不收门票，以吸引游客。
2008年，周庄找到港中旅合作。这一合作，不仅提高了周庄入境游的
比例，改变了它的产品结构，而且还改变了周庄的游客结构。当年，港
中旅还在周庄举办了一场入境游的欢迎晚宴，水乡、演出让日本游客
很是陶醉，日本一个旅行社老总当即就说：“富士山有多高，我就往周
庄发多少人。”

李琦：旅行社都是嫌贫爱富的（戏言）。景区做得好，都喜欢往这
儿发团；不好，都懒得理你。

景区大小无所谓，关键要有差异化、要定位好，要有自己的市场半
径，在定位好的基础上，打差异化的品牌。

何宏波：景区建好后，后期面临的最大问题，是如何把自己卖好、有
个好收益。

投入是一辈子，营销是一季。先天不足只能靠后天来补，营销在
此时就显得尤为重要，不要像卖房子塞传单，看有车来了塞一张，没有
就不动。营销应主动，应有长远规划、系统规划。

武东晓：现在景区都是按自己的想法而建，像开饭店一样，我能生
产啥我卖啥，不是顾客需要不需要。这很像开饭店，顾客点了一道“鱼
香肉丝”，店老板回答说“我不会做”。先天带有这些缺陷的景区，此时
更要找准定位，做好营销规划，引导游客“吃你会做的”。

张毅兵：打铁还需自身硬。一句话，景区要想长远发展，要有创新
理念，找准自己的定位，要发现自己的特色。
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自助游风生水起，自驾游异军突起，旅行社如何寻找突围之路？
在线业务蚕食旅游市场蛋糕，公路、铁路、航班服务日趋人

性化，未来旅行社将扮演何种角色？
旅游景区如何立足河南、影响全国、走向世界？
上周，《第一旅游》创刊6周年暨2011中原旅游高峰论坛在

郑州举行，与会专家齐聚一堂，为中原旅游发展建言献策。
晚报记者 刘书芝/文 赵楠/图

李力：上个月百事通连续组织了几次自驾游，感觉旅行社很有存
在的必要。

原因之一在于旅行社对资源的整合能力。比如大家都想自驾游，
但不一定知道路怎么走、去某个景区怎么走；还有网上虽可以订线路，
但没有导游。要知道导游在出游中的重要性，没有导游讲解，有的地
方游过和没游，没啥区别。所以，旅行社在很长时间还是有很大的生
存空间，这点不必担心。

沈宁：旅行社作为旅游产业链上重要的一环，不可忽视。其在旅
游要素的组合、旅游线路的开辟、旅游资源的整合、旅游营销等方面具
有独特作用。

我很赞同李总的说法，但我认为，整合资源是一个方面，旅行社还
应在整合资源的基础上，学会掌控一些资源，这是业内及景区应该考
虑的一个问题。

旅行社低层次竞争原因何在？在于旅行社业内分工的不明确，旅
行社的水平分工导致旅行社不管大小，都在做产品开发、组团乃至接
待，并无批发和零售的差异，从而导致目标市场狭窄、产品高度同质、
价格竞争过度、行业利润下滑。旅行社分工如果能够实现垂直化，各
干该干的事，“旅行社有无存在的必要”的担忧就会自动解除。

李琦：从清明上河园近几年的接待情况看，游客结构确实发生了
一些变化。游客中已由最初旅行社团占 40%降至现在的 25%~30%。
不过，随着清明上河园升5A后入境游、长线游市场的进一步启动，清明
上河园对旅行社的依赖会更大一些。

张毅兵：旅行社在旅游产业链中现在虽说不上起龙头作用，但仍是一个牵线者、搭桥者。
河南现在有旅行社1000多家，按国外标准来看不算多，但旅行社很多不景气，原因主要是市
场不规范，这只是暂时现象。将来会优胜劣汰，大的批发商、代理商会逐渐脱颖而出；而不
规范的、小的旅行社则会自生自灭，逐步被淘汰出局。

所以从发展的角度看，旅行社要提升自身的品质，其中最关键的是要有人，有人才，人才储
备是各大旅行社必需要做的功课。

何宏波：通常说起旅行社，我们往往用“散、小、弱、差”来形容，不过“小”不一定就不好，关
键要有自己的特色产品，要在自己的小领域内做出特色、做出影响，小社也有大空间。

旅行社发展将来会有几种趋势：一是增长势头减弱，退出加强；二是将向特色旅游方向发
展，如高端团、会议团、各类专业团等会越来越多；三是和景区的密切渗透，旅行社会不满足于
现状，向上游发展，掌控更多旅游资源。这样，即使将来散客比例占到99%，掌控资源下的旅行
社，仍是游客不可缺失的。

武东晓：未来旅行社虽不会被淘汰，但有三个发展方向值得注意：一是特色服务，二是服务
品牌化，三是旅游集团化，还有如沈总所说，要掌控一些资源，增强自身的生存能力。

自助游风生水起
旅行社有存在的必要吗？

会开车，但不一定知道路怎么走；线上可订线路，但提供不
了导游服务，旅行社生存空间还是有的

在未来的旅游产业链中，旅行社将扮演何种角色？
掌控资源下的旅行社，即使将来散客比例占到99%，它仍是游客不可缺失的

旅游景区如何立足河南、影响全国、走向世界？
景区应看自己是做入境、地接还是周边游，做好定位，作出

特色，方能立于不败之地

自助游风生水起，旅行社何去何从？
中原景区如何立足河南、影响全国、走向世界？
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